

## LES STALLES - Novembre 1988

---

Par le truchement des diapos de Maurice DUVANEL projetées sur l'écran de la salle de la rue André, Jean MACREZ va perpétuer l'enchantement et le sortilège des merveilleuses stalles de la Cathédrale parmi la nombreuse assistance venue l'écouter.

Les stalles d'Amiens, extraordinaire travail de sculpture sur bois d'une incomparable richesse et d'une merveilleuse beauté sont considérées à juste titre comme le résultat d'une incroyable prouesse technique dû aux ciseaux de six huchers ou entailleurs d'images.

Chacun a pu admirer dans cet univers fantastique de statuette sculptées, dans la magie du bois, cette luxuriante végétation qui en torsades de flamboiements harmonieux et d'enchevêtrements magiques, mêle l'odeur du bois sacré au parfum mystique de l'éternelle prière contenue sur ces sièges de la sagesse. La photo nous a révélé parmi ce triomphe de la combinaison et de l'assemblage le travail des huchers d'Amiens qui, la tarière en main, faisaient jaillir de l'informe la plus grande magie de la statuaire sur bois, extrême fin gothique - début Renaissance.

Parmi cette floraison de très belles stalles, celles d'Amiens jouissent d'une réputation mondiale.

Telle une perle sertie dans l'écrin de la Cathédrale, l'ensemble prestigieux comprend soixante-deux stalles hautes et quarante-huit basses. Elles sont recouvertes d'un très beau dais, véritable enchevêtrement de torsades, de guirlandes, de pinacles et de pendentifs, garnis de luxuriantes tresses de feuillage qui s'étirent et grimpent partout le long des dorsaux.

Les dossierets avec les deux mille deux cents fleurs de lys, reposées par Madame LAMOTTE de 1948 à 1952, et les fameuses miséricordes qui, tels cent-dix tableaux, sont prêtes pour l'extraordinaire spectacle de la Bible : scènes de l'Ancien Testament (création, péché de l'homme, Caïn et Abel, Déluge, Abraham, Isaac, Jacob, Joseph, Moïse, Samson, David et Job) et Nouveau Testament (Cana ...)

Il faut signaler les parclozes (entrées aux stalles hautes) où sur les jouées sont sculptées à droite la vie de la Vierge et à gauche celle du Christ.

Quant aux accoudoirs, ils représentent avec verve et truculence les fameuses scènes de la vie courante et les corporations (boulangier, hortillonne, tanneur, bourrelier, maître d'école, architecte, etc.) Toutes ces scènes et métiers du moyen âge se détachent de leur condition humaine comme pour perpétuer la Bible.

Ce travail de finesse, d'élégance et de détail a été confié à six huchers de 1508 à 1519, dont TURPIN qui s'est représenté le maillet en main.

Ces merveilleuses diapos nous ont conduits dans l'immense établi du choeur où les entailleurs d'images ont laissé dans la masse s'imprimer leur adresse et leur génie afin que toutes les générations puissent apprécier le plus pur travail de sculpture sur bois qui existe dans le monde : véritable ravissement du monde des miniatures.

Jean MACREZ